



# **Boletín de Prensa Internacional**

07 a 14 de marzo de 2022

## **Autor**

Jana Abujatum S.  
Email:  
[jabujatum@bcn.cl](mailto:jabujatum@bcn.cl)  
Tel.: (56) 32 226  
3173

22 270  
1839

La semana del 07 al 14 de marzo ha estado marcada por noticias del conflicto Rusia – Ucrania y sus efectos en la economía mundial, especialmente sobre el riesgo en la seguridad alimentaria global. También resultan destacables las declaraciones del presidente de la Comisión de la Unión Africana (UA), Moussa Faki Mahamat, que con motivo de la celebración del Día Internacional de la Mujer hizo un llamamiento a su inclusión económica y financiera en África, mientras otros líderes africanos compartieron mensajes a favor de la igualdad.

En términos electorales, en Corea del sur resultó electo presidente por estrecho margen el candidato conservador del Partido del Poder del Pueblo (PPP), Yoon Suk-yeol. Con un discurso contra la corrupción y favorecer la igualdad, logró imponerse al candidato oficialista del Partido Democrático.

## **Comisión**

Relaciones  
Exteriores, Asuntos  
Interparlamentarios e  
Integración  
Latinoamericana

De América Latina preocupa la situación del mandatario del Perú, Pedro Castillo, que deberá enfrentar una posible nueva moción de destitución en su contra.

## **Disclaimer**

Este documento es un análisis especializado realizado bajo los criterios de validez, confiabilidad, neutralidad y pertinencia que orientan el trabajo de Asesoría Técnica Parlamentaria para apoyar y fortalecer el debate político-legislativo. El tema y contenido del documento se encuentra sujeto a los criterios y plazos acordados previamente con el requirente. Para su elaboración se recurrió a información y datos obtenidos de fuentes públicas y se hicieron los esfuerzos necesarios para corroborar su validez a la fecha de elaboración

**Contenido**

07 a 14 de marzo de 2022 .....	1
I Noticias del ámbito nacional y regional .....	3
1.1. Regulador ambiental de Chile abre proceso sancionatorio contra Albemarle .....	3
1.1. El 'giro' de la relación entre Bolivia y Chile inicia con seis temas, incluido el marítimo .....	4
1.2. Chile apoya al Ecuador para ingresar a la Alianza del Pacífico .....	4
1. Noticias del ámbito regional e internacional .....	4
1. América del Sur y del Norte .....	5
1.1. Elecciones Colombia 2022: los ganadores y perdedores de las elecciones legislativas y consultas internas .....	5
1.2. EE.UU: Cambios parciales a la política fronteriza .....	5
1.3. Situación institucional de Perú .....	5
2. Europa/Asia-Oceanía .....	6
2.1. La Justicia británica reafirma la legalidad del protocolo del Brexit para Irlanda del Norte .....	6
2.3. Europa se convierte en el mayor importador mundial de armas, según informe .....	7
2.4. Yoon Suk-yeol, elegido nuevo presidente de Corea del Sur .....	7
3. Medio Oriente/África .....	8
3.1. Irán suspende las conversaciones con Arabia Saudí y denuncia las ejecuciones realizadas por Riad .....	8
3.2. La Unión Africana pide la inclusión económica de las mujeres del continente .....	9
4. Organismos Internacionales .....	9
4.1. FMI advierte sobre riesgo en la seguridad alimentaria mundial por guerra en Ucrania .....	9

**I Noticias del ámbito nacional y regional****1. Chile- Economía y Sociedad****1.1. Regulador ambiental de Chile abre proceso sancionatorio contra Albemarle**

El regulador ambiental chileno informó que abrió un procedimiento sancionatorio contra la productora de litio Albemarle por irregularidades en su operación en el Salar de Atacama.

La Superintendencia del Medio Ambiente (SMA) presentó dos cargos, uno grave por no cumplir medidas comprometidas en el Plan de Alerta Temprana (PAT) del Sector de Alerta Acuífero, llevando a una falta entre febrero y marzo 2021.

Respecto al cargo leve, señaló que la compañía extrajo "un caudal medio anual de 452 litros/segundos para el año operacional de octubre de 2019 a septiembre de 2020, excediendo el límite del caudal medio anual de 442 Litros/segundos" de su permiso.

Albemarle cuenta con 10 días hábiles para presentar un Programa de Cumplimiento (PdC) y de 15 también hábiles para formular descargos, ambos plazos contados desde la notificación de la resolución.

**Fuente:** [América economía](#) 11-03-2022

**Relaciones Bilaterales/Multilateral**

### 1.1. El 'giro' de la relación entre Bolivia y Chile inicia con seis temas, incluido el marítimo

Luis Arce y Gabriel Boric dialogaron en Santiago sobre una nueva era en las relaciones entre Bolivia y Chile. Seis temas urgentes trazaron los mandatarios en el encuentro presidencial: suprimir las visas para autoridades bolivianas, aguas internacionales, el tema marítimo, asuntos comerciales, el drama migratorio y delitos transnacionales.

El dignatario boliviano, al retornar al país, dijo que vio en su colega chileno predisposición para sanar la relaciones y avanzar en una nueva agenda de trabajo.

El vicescanciller Freddy Mamani aseguró que el tema marítimo está ahora en la agenda con Chile. Eso lo confirmó el propio Arce, quien dijo que en la reunión con Boric se abordó el asunto del mar sin dar mayores explicaciones. Mamani dijo que existe una nueva agenda de trabajo entre Bolivia y Chile.

El presidente Arce informó que también se dialogó con Boric el asunto de la solicitud de visas para autoridades de Bolivia. El gobierno boliviano pide la anulación de este requisito que se ejecutó en 2017 tras la inspección a puertos chilenos que realizó un año antes el entonces canciller David Choquehuanca -ahora vicepresidente de Bolivia- junto a periodistas y autoridades nacionales.

Además, Arce y Boric dialogaron sobre aguas internacionales, según detalló el presidente boliviano. En este punto no estaría inmerso el caso del Silala, ya que Bolivia no lo cataloga como un recurso compartido. El vicescanciller Mamani afirmó que este punto también se abordó en el encuentro presidencial.

Fuente: [El Deber](#) 13-03-2022

### 1.2. Chile apoya al Ecuador para ingresar a la Alianza del Pacífico

La ministra de Relaciones Exteriores de Chile, Carolina Valdivia, señaló que su país apoya al Ecuador para ingresar a la Alianza del Pacífico, bloque que también integran Colombia, Perú y México. La canciller se reunió el 10 de marzo de 2022 con su par ecuatoriano, Juan Carlos Holguín, y el presidente Guillermo Lasso.

La cita se produjo en Santiago de Chile, donde se efectuó el foro *Ecuador Open for Business*, iniciativa que busca atraer la inversión extranjera para proyectos de distinta índole en el país. Valdivia acudió como uno de sus últimos actos oficiales, pues desde el 11 de marzo dejará de ser ministra, cuando Gabriel Boric asuma la Presidencia de Chile y nombre a un nuevo gabinete.

Pese al cambio de gobierno, Valdivia aseguró que Chile acompaña al Ecuador en este proceso.

El presidente Lasso espera que en este 2022 la Alianza del Pacífico acepte al país como miembro. Para ello se negocia un tratado de libre comercio con México. Sin embargo, también hay conversaciones para entablar acuerdos comerciales con al menos 20 naciones.

Fuente: [El Telégrafo](#) 10-03-2022

## 1. Noticias del ámbito regional e internacional

## 1. América del Sur y del Norte

### 1.1. Elecciones Colombia 2022: los ganadores y perdedores de las elecciones legislativas y consultas internas

En las elecciones que se celebraron en Colombia este 13 de marzo, los colombianos votaron por un nuevo Congreso y participaron en tres importantes consultas internas de coaliciones que definirán el camino a las elecciones presidenciales en mayo de este año.

Con casi el 99,41% de votos escrutados, la Registraduría de Colombia anunció los resultados de las elecciones de este domingo, cuando empezó la cuenta regresiva a las presidenciales que se espera que marquen un nuevo rumbo en la política del país.

Gustavo Petro, Federico Gutiérrez y Sergio Fajardo se impusieron en las consultas interpartidistas del Pacto Histórico, Equipo por Colombia y Coalición Centro Esperanza, respectivamente. De manera oficial, se convirtieron así en candidatos a la presidencia de la República.

**Fuente:** [El Tiempo](#) – [CNN](#) 14-03-2022

### 1.2. EE.UU: Cambios parciales a la política fronteriza

La Administración del presidente Joe Biden, anunció que pondrá fin, de manera parcial, a la política fronteriza establecida durante el gobierno del expresidente Donald Trump, con relación a los menores migrantes no acompañados.

Así, los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades (CDC, por sus siglas en inglés) dieron por terminado el Título 42 de dicha política, que permite rechazar a los menores en la frontera e impide que puedan solicitar asilo. Por su parte, la Oficina de Reasentamiento de Refugiados, perteneciente al Departamento de Salud y Servicios Humanos de Estados Unidos, anunció que se hará cargo de la tutela de los menores.

La agencia ha determinado que "después de considerar las condiciones de salud pública actuales y los desarrollos recientes", que la expulsión de menores extranjeros no acompañados "no está justificada para proteger la salud pública".

Sin embargo, los adultos solteros y las familias migrantes continúan sujetos a la orden de salud pública, lo que significa que aún pueden ser rechazados en la frontera sur de EE.UU.

Aún así, la decisión de los CDC es importante, ya que marca la liquidación de la autoridad de salud pública que ha estado vigente durante casi dos años a pesar del rechazo de los expertos en salud pública, los defensores de los inmigrantes y los legisladores demócratas.

**Fuente:** [CNN](#) - [Europa press](#) 12-03-2022

### 1.3. Situación institucional de Perú

El presidente argentino, Alberto Fernández -en su carácter de presidente pro t mpore de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribe os (CELAC)- expres  su preocupaci n por la "situaci n

institucional" de Perú, cuyo presidente, Pedro Castillo, podría afrontar un proceso de destitución impulsado por la oposición.

Por su parte, el presidente Pedro Castillo confirmó este sábado que acudirá el 15 de marzo al Congreso de su país para dirigir un mensaje al pleno, un día después de que el Parlamento decida si debatirá una moción de destitución en su contra.

El mandatario presentó una demanda de hábeas corpus en contra de la Subcomisión de Acusaciones Constitucionales (SAC) del Congreso con la finalidad de que se declare nula la admisión de la denuncia constitucional en su contra tras ser acusado de presunta traición a la patria, a raíz de haber indicado que "se le consultará al pueblo" sobre la posibilidad de dar acceso al mar a Bolivia.

A su vez, el Pleno del Congreso acordó que recibirá este martes 15 al presidente de la República, Pedro Castillo Terrones, a fin de que dirija un mensaje a la Representación Nacional.

**Fuente:** [Centro de Noticias del Congreso](#) – [La República](#) – [Deutsche Welle](#) 13/14-03-2022

## **2. Europa/Asia-Oceanía**

### **2.1. La Justicia británica reafirma la legalidad del protocolo del Brexit para Irlanda del Norte**

El Tribunal de Apelaciones de Irlanda del Norte ha sentenciado este lunes que el protocolo incluido en los acuerdos del Brexit para evitar una 'frontera dura' con Irlanda es legal, manteniendo vigente por tanto uno de los aspectos más controvertidos del pacto de divorcio entre Reino Unido y la Unión Europea.

Un grupo de políticos unionistas había recurrido la sentencia del Tribunal Superior norirlandés, que en 2021 ya concluyó que el protocolo no violaba ninguna ley, incluidos los Acuerdos de Viernes Santo que pusieron fin en 1998 al conflicto en el Úlster.

El protocolo, que permite a Irlanda del Norte seguir en el mercado único de la UE y evita así un endurecimiento de la vigilancia en la frontera terrestre, fue pactado por Londres y Bruselas, pero el Gobierno de Boris Johnson amenazó con dejar de aplicarlo unilateralmente porque, de facto, suponía que estos controles se trasladasen al tráfico de mercancías con la isla de Gran Bretaña.

**Fuente:** [Europa press](#) 14-03-2022

### **2.2. La UE acerca posiciones hacia los Balcanes y confirma el cuarto paquete de sanciones contra Rusia**

Josep Borrell, jefe de la diplomacia europea, condenó la invasión "bárbara" de Ucrania por el presidente ruso Vladimir Ruso y confirmó un cuarto paquete de sanciones contra el Kremlin.

Borrell dijo que Moscú estaba apuntando no solo contra los militares ucranianos sino también contra los civiles y recordó que en la ciudad estratégica de Mariúpol, en el sur de Ucrania, "más de 2.400 civiles han muerto" desde el inicio de la invasión.

Borrell también confirmó un cuarto paquete de sanciones contra el comercio ruso, el acceso al mercado, la pertenencia a las instituciones financieras internacionales y la exportación de bienes de lujo, apuntando específicamente a los sectores del acero, el carbón y la energía.

El máximo diplomático de la UE calificó a los Balcanes Occidentales de "prioridad estratégica" para el bloque europeo. "Este es, espero, el momento de despertar para Europa", dijo tras reunirse con el primer ministro de Macedonia del Norte.

"Es el momento de dar un nuevo impulso al proceso de ampliación y anclar firmemente los Balcanes Occidentales a la Unión Europea", insistió.

**Fuente:** [Swissinfo](#) 14-10-2022

### **2.3. Europa se convierte en el mayor importador mundial de armas, según informe**

Aunque las exportaciones de armas cayeron 4,6% a nivel mundial en el período 2017-2021 comparado con el quinquenio previo, Europa tuvo un aumento de 19%, según el [informe anual del Instituto Internacional de Estudios para la Paz de Estocolmo \(SIPRI\)](#).

Según SIPRI, Alemania ya anunció planes de aumentar su inversión bélica, al igual que Dinamarca y Suecia. Países europeos alarmados por la invasión rusa a Ucrania deben fortalecer sus aparatos militares con aviones caza, misiles, artillería y otros equipos pesados.

Asimismo, indicó que la tendencia al alza comenzó tras la anexión rusa de Crimea en 2014, y los efectos se hacen visibles ahora.

La cuota europea del comercio mundial de armas subió de 10% a 13% en los últimos cinco años, y este porcentaje crecerá "sustancialmente", según Siemon Wezeman, coautor del informe anual de SIPRI.

La opacidad de muchos contratos y donaciones de armas sin pago dificultan dar una cifra exacta del comercio mundial de armas, pero expertos calculan que se acerca a los 100.000 millones de dólares anuales.

**Fuente:** [Deutsche Welle](#) 14-03-2022

### **2.4. Yoon Suk-yeol, elegido nuevo presidente de Corea del Sur**

En unos comicios que han puesto en evidencia las profundas divisiones políticas del país, el antiguo fiscal general y candidato del conservador Partido del Poder del Pueblo (PPP), Yoon Suk-yeol, será el nuevo presidente de Corea del Sur, tras una victoria marginal frente a su rival, Lee Jae-myung, antiguo gobernador de la provincia de Gyeonggi, y representante del progresista Partido Democrático (PD), hasta ahora en el gobierno.

Tras el final del recuento en la madrugada de este jueves, Yoon, de 61 años, ha resultado ganador con el 48,56% de los votos, frente al 47,83% que logró Lee.

El presidente electo ha prometido luchar contra la corrupción y favorecer la igualdad. Durante la campaña, los votantes se habían declarado especialmente preocupados por el desempleo juvenil, los altos precios de la vivienda y la desigualdad.

**Fuente:** [El País](#) 10-03-2022

### **2.5. China exhorta a Japón a actuar con prudencia en negociaciones sobre intercambio nuclear**

China expresó su seria preocupación por las discusiones sobre un acuerdo de intercambio nuclear que permitiría a Japón albergar armas nucleares de Estados Unidos, y pidió prudencia al respecto.

El portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores Zhao Lijian hizo estas declaraciones en una rueda de prensa diaria cuando se le solicitó comentar sobre las voces relevantes de Japón.

Como parte estatal no poseedora de armas nucleares del Tratado sobre la No Proliferación de Armas Nucleares (TNP), Japón debe cumplir seriamente sus obligaciones internacionales en este sentido, indicó Zhao, y subrayó que China siempre se ha opuesto al despliegue de armas nucleares por parte de Estados poseedores de este tipo de armas en el territorio de otros países.

Zhao dijo que en los últimos días ha habido continuos y peligrosos comentarios en Japón que violan los tres principios no nucleares del país. Esto ha obligado a sus vecinos asiáticos y a la comunidad internacional a cuestionar fuertemente si Japón puede adherirse o no al camino del desarrollo pacífico.

China ha expresado su seria preocupación e insta a Japón a actuar con precaución tanto en sus palabras como en sus acciones, y a adoptar una actitud responsable en el mantenimiento de la paz y la estabilidad regionales, puntualizó el diplomático.

Los acontecimientos bélicos recientes han puesto este tema en discusión en Japón. Impulsados por la invasión rusa de Ucrania, los políticos japoneses tanto del bloque gobernante como de la oposición han pedido un debate activo sobre la disuasión nuclear.

Los que están a favor de tal debate argumentan que la disuasión nuclear es eficaz contra las invasiones de otras naciones.

**Fuente:** [Xinhua](#) – [Notimundo](#) 14-03-2022

### **3. Medio Oriente/África**

#### **3.1. Irán suspende las conversaciones con Arabia Saudí y denuncia las ejecuciones realizadas por Riad**

El gobierno iraní decidió suspender de manera “unilateral y temporal” las conversaciones que mantiene con Arabia Saudí para intentar restablecer la cordialidad diplomática entre ambos países. Las relaciones entre estos dos países se rompieron en 2016, cuando Arabia Saudí ejecutó al clérigo chií Nimr al Nimr, crítico de las autoridades del reino árabe.

Teherán también condenó las ejecuciones masivas en Arabia Saudí que, según los activistas, incluyeron a 41 musulmanes chiíes. Mientras tanto, las conversaciones sobre un acuerdo nuclear iraní en Viena se han estancado.

Para restaurar las relaciones diplomáticas, se establecieron contactos en Irak para encontrar puntos de común acuerdo, de hecho, el ministro de exteriores iraquí, Fuad Husein, había anunciado un sexto encuentro que se llevaría a cabo en Bagdad. Sin embargo, el medio iraní Nour News, anunció la suspensión de las conversaciones hasta nuevo aviso.

El portavoz del Ministerio de Asuntos Exteriores iraní, Saeed Khatibzadeh, declaró que las ejecuciones constituían una "violación de los principios básicos de los derechos humanos y del derecho internacional", según informaron los medios de comunicación estatales iraníes.

Mientras tanto, las conversaciones para revivir el acuerdo nuclear con Irán de 2015 se enfrentan a la posibilidad de colapso después de que una demanda rusa de última hora obligara a las potencias mundiales a pausar las negociaciones por un tiempo indeterminado a pesar de tener un texto prácticamente terminado.

**Fuente:** [Monitor de Oriente](#) 14-03-2022

### **3.2. La Unión Africana pide la inclusión económica de las mujeres del continente**

El presidente de la Comisión de la Unión Africana (UA), Moussa Faki Mahamat, hizo en el Día Internacional de la Mujer un llamamiento a su inclusión económica y financiera en África, mientras otros líderes africanos compartieron mensajes a favor de la igualdad.

"La inclusión económica y financiera de las mujeres africanas exige que nos centremos y actuemos de manera colectiva en temas cruciales, como el acceso a recursos y servicios financieros, (...) el acceso a la propiedad de la tierra, al patrimonio y a otros valores productivos, así como a habilidades e información para el mercado", afirmó Mahamat a través de un comunicado. El presidente de la Comisión de la UA instó a los líderes africanos y a otros actores a "priorizar la elaboración de estrategias, políticas y marcos regulatorios inclusivos" para conseguir esa meta.

Su homólogo sierraleonés, Julius Maada Bio, llamó también a través de Twitter a los miembros del Parlamento de su país a "comprometerse plenamente a apoyar el Proyecto de Ley de Género", pendiente de aprobación en la cámara, que incluiría medidas como el requerimiento de que un mínimo del 30 % de los escaños del Legislativo y de miembros del Gobierno sean para mujeres.

**Fuente:** [Infobae](#) 08-03-2022

## **4. Organismos Internacionales**

### **4.1. FMI advierte sobre riesgo en la seguridad alimentaria mundial por guerra en Ucrania**

El gobierno ucraniano se mantiene funcional, el sistema bancario estable y la deuda viable a corto plazo, pero la guerra provocada por Rusia hunde a Ucrania en una recesión sin precedentes. El conflicto también pone en peligro la seguridad alimentaria mundial, advirtió el Fondo Monetario Internacional (FMI).

El año pasado, el crecimiento de Ucrania fue del 3,2%, impulsado por la demanda interna y las exportaciones. Pero desde la invasión del país por parte del ejército ruso el 24 de febrero, "la economía ucraniana ha cambiado radicalmente", subrayó Vladyslav Rashkovan, director ejecutivo del FMI en representación de Ucrania en una declaración al FMI fechada el 9 de marzo.

Pero más allá de las pérdidas humanas y económicas, el FMI está preocupado por las consecuencias en todo el mundo. En menos de tres semanas de conflicto, los precios de la energía y de las materias

primas, incluyendo las agrícolas, se han disparado. Para una materia prima agrícola como el trigo, los efectos podrían ser aún más dramáticos, advierte la institución multilateral con sede en Washington.

"Las perturbaciones en la temporada agrícola de primavera (boreal) podrían obstaculizar las exportaciones, así como el crecimiento y poner en peligro la seguridad alimentaria mundial", señalan los autores del informe. Esto se debe a que Ucrania, el "granero de Europa", y Rusia, se encuentran entre los mayores exportadores de trigo del mundo. Entre ambos concentran alrededor de un tercio del comercio mundial del cereal. La mayor parte del trigo ucraniano se exporta en el verano y otoño del hemisferio norte.

El Directorio Ejecutivo del Fondo Monetario Internacional aprobó un desembolso de USD 1.400 millones (DEG 1,005.9 millones) en el marco del Instrumento de Financiamiento Rápido (IFR) para ayudar a hacer frente a las necesidades urgentes de financiamiento y mitigar el impacto económico de la guerra.

**Fuente:** [Deutsche Welle](#) – [Fondo Monetario Internacional](#) 09/14-03-2022

## Disclaimer

Asesoría Técnica Parlamentaria, está enfocada en apoyar preferentemente el trabajo de las Comisiones Legislativas de ambas Cámaras, con especial atención al seguimiento de los proyectos de ley. Con lo cual se pretende contribuir a la certeza legislativa y a disminuir la brecha de disponibilidad de información y análisis entre Legislativo y Ejecutivo.



Creative  
(CC BY 3.0 CL)

Commons

Atribución

3.0